

埼玉大字 正員 町田篤彦

1 まえがき 従来の各種のポリマーコンクリートには、合成樹脂を多量に用いるため、性能の向上に比してコンクリートが高価となるたり、性能の向上は著るしいが相当の設備を要したりする欠点があり、実用上、尚問題点が残されていることは否定出来ない。合成樹脂には、水溶性のものがあるが、これらの中には、セメント水和物と化学的に結合し得る分子構造を有しているものがあるが、これを混和剤として用へれば、特別の設備を要せず、かつ、比較的小い混和量でコンクリートの性質が改善されることが期待出来る。本報告は、水溶性合成樹脂をコンクリート用混和剤として利用することによって従来のポリマーコンクリートの問題点を解決することを目的としておこなった実験的研究の結果について述べるものである。

2. 使用材料ならびに実験方法 実験に用いた合成樹脂は、ポリビニールアルコール(けん化度98.5~100%のもの、PVAと略記する)、メチル化メラミン樹脂(イソプロピルアルコールを溶剤とするもの、Mと略記する)、ポリアクリルアミド5種(このうち、ノニオン性のもの、PA1、及び 低アニオン性のもの、PA2について述べる)、の合計7種類であって、比較的入手しやすく、かつ、セメント水和物との反応が期待出来るものを選んだのである。PVA、PA1及びPA2は粉末状であるが、あらかじめ、1.5~0.1%の水溶液として置き、練混ぜにあたっては、溶液中の水分を練混ぜ用水から減じて用いた。実験に用いたモルタルは、W/C=40% C:S=1:2のものに、樹脂を肯定量混和したものである。強度試験は、JIS R 5201に準じて曲げ強度ならびに圧縮強度、及び、ASTM C190-63に準じて引張強度の3種を行った。

3. 樹脂の混和がモルタルのコンシステンシーに及ぼす影響 JIS R 5201に準じ、ミキサーを用いて練混ぜたモルタルのフロー試験結果の一例を表1に示す。これによれば、PVA及びPA1を混和する場合、モルタルのコンシステンシーは低下し、その傾向は混和量が増すにつれて著しくなることは明らかである。これは、この二者の場合、極く少量を溶解しても、溶液の粘度が相当に高くなるためであって、この結果は、コンシステンシーの面から、混和量が制限されることがあることを示すものである。これに対して、Mの場合、コンシステンシーは相当に改善される。それで、この種の樹脂の場合、同一コンシステンシーを得るためにの水量を減ずる効果によつても、強度の増加が期待される。

4. 樹脂の混和がセルタルの強度に及ぼす影響 これまで述べた混和量を定めておこなった強度試験の結果、予想に反し、2,3の例外を除いて、いずれの樹脂を混和したのもも、混和しないモルタルより強度が低下した(表2参照)。この理由の一つとして、樹脂とセメントの反応が生じるが、これが考えられるが、反応を止めても、これらの樹脂は、水分が失なわれれば、固体となるので、養生方法を変えれば、強度が増すことが考えられる。理由の次として、樹脂溶液が高粘度のため、セメントの水和を害したことなどが考え

表1 樹脂の混和がフローに及ぼす影響の一例

樹脂	混和量	フロー値	比
用いず	—	169 ^m	1.00
PVA	1.0%	137	0.81
	3.0	108	0.64
M	0.1	171	1.01
	0.3	181	1.07
PA1	0.1	129	0.76
	0.3	117	0.69

コンシステンシーが

表2 樹脂を混和したモルタルの強度試験結果の一例

樹脂	混和量	圧縮強度(Btu)	引張強度(Btu)	曲げ強度(Btu)
用いず	—	770 (1.00)	29.4 (1.00)	108 (1.00)
PVA	1.0%	651 (0.85)	29.9 (1.02)	111 (1.03)
M	1.0	628 (0.82)	28.8 (0.98)	93.7 (0.87)
PA1	0.1	733 (0.95)	26.3 (0.89)	106 (0.99)
PA2	0.1	738 (0.96)	33.6 (1.14)	96.4 (0.89)

材令14日まで 21°C水中で養生した。

られる。これも、養生を適切に行えば、ある程度は改善されると考えられる。さらにケミは、混和量が不適当であったことが考えられる。このような種々の理由が考えられるにもかかわらず、引張強度及び曲げ強度における強度の低下が少いことは、樹脂の混入によってモルタルの引張特性が改善される可能性のあることを示すものである。

5 混和量がモルタルの強度に及ぼす影響

樹脂の混和量を種々に変えて強度試験を行った結果、混和量によって強度が相当に変化することが認められた(表3参照)のであって、樹脂に応じてその混和量を適切に定めることが、樹脂の効果を發揮させる上で極めて重要であることが示された。混和することがコンシスティンシーを悪化させたPA1、及び、モルタル中に多量の気泡を生ぜしめたMにおいて、混和量の少ないものが好結果を示したこととは、この種のモルタルの強度は、セメント水和物との反応の効果のほかに、モルタルの練固めの良否によつても大きく左右されることを示唆する。また、PVA(0.1%混和)においては、さうに混和量を増大せれば、より高強度のものが得られることが予想されるが、この種の樹脂では、コンシスティンシーを改善する他の混和剤を併用することが必要であつて、これは今後の重要な検討課題である。

6. 養生方法がモルタルの強度に及ぼす影響

養生方法を種々に変えて強度試験を行った結果の一例は、表4に示すようであつて、一般的に、ある期間水中養生したのち、空中にかけて乾燥させることが好結果をもたらした。特に、引張強度及び曲げ強度において乾燥期間が長い程高強度が得られるることは、この種のモルタルにおいては、乾燥による樹脂の固化が強度増進の一因となることを示すものである。また、初期の水中養生を行なわなければならぬものの強度が低いことは、樹脂を混和することがセメントの水和をさまたげる逆効果のあることを示すものと考えられる。この実験結果に見られるように、この種のモルタルの性能を十分發揮させるためには、樹脂の種類に応じた、適切な養生をおこなうことが極めて重要である。

7. あとがき 本実験においては、使用した樹脂の種類が少く、混和量をうびに養生方法を、最適のものを見出すには致つていよい。そこで、予想したような高強度のモルタルは得られなかつたが、混和量が極めて少くにもかかわらず、従来のマルジョン混入モルタル強度の強度が得られたと考えられるのであり、今後の検討により、より高強度が得られる可能性が認められたともいえる。本研究は、昭和51年度文部省科学研究所費補助金によって行なつたものであり、樹脂は、電気化学工業株式会社、三井東亜株式会社、及び、日東化成工業株式会社より提供していただいた。また、実験に際しては、佐野義隆(現在、小野田セメント)及び神田明兩君の援助をうけた。ここに付記し、厚くお礼申上げます。

表3 樹脂の混和量が諸強度に及ぼす影響の一例

樹脂	養生方法	混和量	圧縮強度(%)	引張強度(%)	曲げ強度(%)
PVA	14日水中 後 7日空中	1.0%	565 kg/cm^2 (0.65)	31.6 kg/cm^2 (0.96)	97.2 kg/cm^2 (0.95)
	7日水中 後 21日空中	3.0	701 (0.80)	39.6 (1.16)	117.3 (1.19)
	7日水中 後 21日空中	0.05	814 (1.00)	36.2 (0.97)	102.2 (1.10)
M	7日水中 後 21日空中	0.5	706 (0.87)	36.9 (0.98)	93.8 (1.01)
	7日水中 後 21日空中	1.5	708 (0.87)	28.5 (0.79)	89.4 (0.96)
	14日水中 後 7日空中	0.1	874 (1.00)	35.3 (1.06)	96.2 (0.95)
PA1	7日水中 後 21日空中	0.3	798 (0.92)	31.6 (0.95)	94.9 (0.94)

(%)は、同時に作成し、同方法で養生した樹脂を用いてモルタルの強度に対する比を表す。

表4 養生方法が諸強度に及ぼす影響の一例

樹脂	養生方法	圧縮強度	引張強度	曲げ強度
PVA (3%混和)	14日水中	518 kg/cm^2	26.4 %	89.0 %
	14日水中後7日空中	701	39.6	117.3
M (0.05%混和)	7日水中、後21日空中	814	35.4	102.2
	14日水中、後14日空中	753	30.8	96.9
M (0.1%混和)	21日水中、後7日空中	776	29.1	89.3
	28日空中	594	22.5	77.6
PA1 (0.05%混和)	14日空中、後14日水中	630	29.8	81.5
	7日水中、後21日空中	807	35.8	95.9
PA1 (0.05%混和)	14日水中、後14日空中	849	32.0	84.9
	21日水中、後7日空中	820	25.5	62.5